

EL CONCISO.

N. 13
un real.

LUNES 13 DE ABRIL DE 1812.

Año V. de la gloriosa lucha del pueblo Español contra la tiranía.

Sr. Conciso. = Hasta ahora habia leido su periódico de Vm. aprovechandome de algunas cosas excelentes, que veo en él, juzgando de otras buenas y medianas que le comunican, y desentendiendome de las que no me divierten ó me instruyen. Generalmente oigo recomendar este papel por lo menos tanto como el diario de la tarde, aunque no ha merecido hasta ahora que le pregonen los ciegos de noche por las esquinas, ni menos que haya habido entre ellos sobre su venta pelotera ninguna. Mas á quién se le habia de haber ofrecido lo que acaba de decirnos de Vm. y de su papel el filosofo rancio! ¡Quién lo creyera! Vm. estaba ya anunciado por el apostol S. Pablo: ¿mas cómo? No por semejanzas ó enigmas, sino con toda claridad, *nominatim*, quiero decir, por su mismo nombre, y con el que para dar cumplimiento á aquella profecía ha venido á poner á su periódico. Este sagacisimo interprete de las Escrituras ha descubierto aquel misterio, esmaltando con él la carta undecima, esto es, la mejor alhaja de su cofre. Narices como estas no las ha tenido el orbe desde Fr. Gerundio. = Abra Vm. ese tesoro: en él hallará que desde que Vm. comenzó á soltarse, que fué á los muy pocos dias de nacido (no haga Vm. caso de la gramática) la buena lectura de sus papeles le recordó aquellas expresiones con que S. Pablo prevenia á los fieles de Filipos de lo que debian cautelarse. ¿Mas qué palabras eran estas? Eran tales, tan de molde, que parecen dictadas precisamente contra Vm. Considerole á Vm. metido en prensa temiendo aquel rayo profético. ¿Qué será quando aparezca la propiedad teológica con que se le echa á Vm. acuestas esta campana gorda de.....? *Videte Canes*, dice S. Pablo: aí teneis á esos

perros del Conciso, que no hacen sino *ladrar* y *morder* á todo el mundo. *Videte malos operarios.* ¿Quién contará las malas obras que han cometido y hecho cometer á otros los autores de este periódico? El P. rancio las apunta, y en pago de una sola buena que pueden alegar, les cuelga el gracioso andrajo de *bipocritas*, y confiesa que no dice mas por no calentarse, que es razon honestisima, y digna del santo habito. = Mas vengamos al cuento. Yo bien veo que lo dicho pudiera aplicarlo tambien algun majadero al mismo rancio, y á los baylarines de su opera. Mas de lo que se sigue ¿cómo se han de escapar Vm. y todos los suyos, esto es, los Concisos, los Concisiones, y Concisines? El texto es clavado. *Videte concisionem*, y note Vm. la sutileza con que el P. rancio pone **CONCISIONEM** con mayusculas para llamar la atencion. Y por si á alguno se le escapaban sus letras gordas, prosigue: ¿Lo quiere Vm. mas claro? Como si dixera: A mi se me debe que no sea de noche. Ai teneis anunciados por S. Pablo no solo el espiritu de los Concisos, sino su mismo nombre: *Videte Concisionem.* Ai teneis cumplido aquel anuncio: ya han llegado los tiempos profetizados por el Apostol: ya están los Concisos en danza. *Videte Concisionem.* Ellos son los que dividen y cortan á pedazos. ¿Y á quién? ¿Acaso á algun echa-cantos? No Señor: al mismo Jesucristo. Este es el plan de los Concisiones y de los Concisines: *Videte Concisionem.* Y despues de esto son Vms. los que nos dicen á los rancios que trabajamos por la desunion y la discordia. Quien fomenta la discordia son los mismos Concisos: *Videte Concisionem.* = Ya por fin despues de esta larga batalla, como limpiándose el sudor el P. Maestro, concluye su arenga diciendo: *Vén Vms. ya con quanto fundamento digo á mis fieles compatriotas para que se guarden de Vms., lo que S. Pablo á sus discipulos: Videte Concisionem?* = ¿No lo hemos de ver P. Maestro? ¿Quién sino Vm. nos hubiera abierto los ojos para que atinaseamos el blanco de aquella profecia? Vm. es el teologazo de los quatro reynos. Vm. el *malleus hæreticorum*, esto es, la cachiporra de los Concisos, de los Redactores, de los Diarios mercantiles (que los de la

tarde son invulnerables) Vm. en fin el proto-católico que trata de renovar las escenas plausibles, las piadosas hogueras... Para la otra edición tenga Vm. presente lo de S. Geronimo: *Miro odio aversor Concisionem*, que segun su gramatica de Vm. debe traducirse *con toda mi alma aborrezco al Conciso.* = Conservese Vm. fresco, y cuidado no pierda esa habilidad de pulpitar en todo, y sacar partido de la escuela gerundiana para aturdir á esta gavilla de bribones. Ocurrime ahora aquel famoso brindis á la madre del frayle de Campazas.



- „O tú Católica Rello,
- „Madre de este científico repollo!
- „Eres la madre mas dichosa
- „De quantas han parido alguna cosa.
- „Lastima es, como dicen estos Señores,
- „Que no paras una camada de Predicadores.

Q. F.

Extracto del parte del Señor Portier desde Tenancingo el 3 de enero al Sr. virey Venegas = Llegó á dicho pueblo en la misma noche despues de haber derrotado y dispersado completamente la canalla prófuga de Tenango, acatillada por los cabecillas Sanchez, y Carmonal que se habia hecho firme en la profunda y escabrosa barranca del pueblo de Tequaloya, de donde fueron desalojados, y luego perseguidos, despues de haberle hecho mucha mortandad. El fruto de esta expedicion ha sido 3 cañones tomados, escopetas, lanzas, balas de cobre, muchos caballos, mulas, 30 cargas de azucar, gran cantidad de maiz y otros efectos, y entre los muchos muertos se aseguraba estar el cabecilla Sanchez. Se les destruyeron y quemaron á los rebeldes la fundicion de cañones y fabricas de polvora que tenian en Tequaloya. (Extractado de la Gaceta extraordinaria de México del 5 de enero de 1812.)

Véves 8 de abril = Se habla mucho de la marcha de lord Wellington al socorro de Ciudad-Rodrigo, amena-

4
zada ya con sitio por Marmont. En este país se quedará el suficiente número de tropas para las últimas operaciones = De Badajoz han llegado unos 3500 prisioneros franceses; el resto hasta 5^o pereció, ménos 800 heridos que estan curándose en los campamentos ingleses = En Plasencia ha pedido raciones el enemigo para el día 8; y parece se dirige sobre Almeyda.

Algeciras 11 = Hoy se han embarcado aquí 875 quintos que van en transportes ingleses para el depósito de Cádiz: mañana deben embarcarse otros 400, y luego seguirán 600 mas, que el 13 llegarán aquí = Las últimas noticias que tenemos del Sr. Ballesteros aseguran que el día 7 tenia su cuartel general en el Arahal, y su vanguardia observando à Sevilla.

Veracruz 18 de enero de 1812. = El 13 y 19 llegaron aquí los navios Algeciras y Miño, procedentes de Vigo con las tropas expedicionarias. El regocijo, vivas y aplausos de este pueblo à su llegada excede à todo encomiamento. Tenemos noticias de Mexico hasta el 8. Entró el convoy en Queretaro, compuesto de 5500 mulas con granos, semillas, futos y manufacturas de la tierra; pero nada en barras, porque no aguardaron el regreso del trozo que siguió à Guanajuato. (Diario de la Coruña.)

Cádiz 12. = Tres noticias han circulado hoy, pero necesitan confirmacion. Primera: La toma del castillo de Velalcazar, asaltado por los ingleses. Segunda: La derrota de 60 franceses que salian de Gerona para Francia, con cuya noticia el Sr. Lacy reunió sus fuerzas y los batió completamente. Tercera: Otros 60, al mando de Latour-Maubourg batidos por el General Graham en.....

En la Coruña se han recibido periódicos de Nueva-España: de ellos publicamos hoy el extracto del parte del Sr. Porlier, y mañana insertaremos el del Sr. Calleja, quien participa al Sr. virey Venegas haberse apoderado, el 2 de enero, del importantísimo punto de Ziàquaro.

Partes telegráficos de la línea.

Día 12. de abril. = Desde las 12 de ayer hasta las de hoy. Han cesado los trabajos en nuestra línea = Los enemigos

siguen los suyos en el parapeto inmediato al de la Cabezuela, y en la nueva batería junto al molino de Gollena = Puntales ha hecho fuego á la Cabezuela = Los transitos han sido de poca consideracion = Han salido de bahia 2 convoyes, uno para Poniente, y otro para Levante, custodiado este por un navio de guerra; todos españoles = Cruzan dos bergantines ingleses frente de Rota.

CAPITANIA DEL PUERTO.

Dia 12. = Desde las 12 de ayer á las de hoy han entrado: de Huelva 20 bcos. cost. nac. con aceyte, ganado, leña, paja, vino, vinagre y loza. Sus patrones se contradicen, asegurando unos que la division del general Penne volvía al Condado de Niebla, y otros que aun permanecía á las inmediaciones de Sevilla: de Mertola, la Higuerita, Faro y Tavira, 7 id. port. con provisiones: del Carril quec. esp. N. S. del Camino con provisiones: de Ayamonte mco. id. N. S. de la Cinta. Conduce 150 individuos de varios cuerpos.

TEATRO. = Hoy 13. = *El Desden con el Desden*, comedia en 3 actos, en la que hará de Dama la Sra. Maria Antonia Perales, nueva en este Teatro. = Intermedio de música. = *Bayle.* = *Saynete: El burlador burlado.* = A las 8.

Redactor general del 12 de abril.

VARIEDADES.

En este artículo son reprendidos varios ministros del Altísimo que debiendo por su instituto profesar la mansedumbre evangelica, predicar à J. C. crucificado, segun el consejo de S. Pablo, respetar las autoridades legitimas, mantener con el exemplo y persuasion la tranquilidad de los pueblos, à semejanza del de Dios de paz... abusan de su ministerio, extravian desde la cathedra de la verdad la opinion pública, comprometen la de varios patriotas celosos que han escrito para combatir los abusos. En una iglesia de esta ciudad ha declamado cierto religioso contra un periódico que habló con circuns-

peccion de los órdenes religiosos y de los daños ocasionados por no retirar à puntos seguros la plata de las iglesias, dando lugar à que nuestros enemigos se aprovechasen de ella. El orador se desató en invectivas contra sus editores. = Se llama *impíos y hereges* à los que han escrito conforme à las doctrinas y máximas sancionadas por toda la nacion representada en sus Còrtes: se procura hacerlos aborrecibles: con este fin se escriben folletos indecentes; y hasta el santuario de Dios se ve profanado para perseguir à los amantes del pueblo, à los que se han atrevido à rasgar el denso velo que cubria las depredaciones y maldades que nos han conducido al estado en que nos vemos.

Aunque el pueblo es demasiado ilustrado para despreciar estas concitaciones producidas por el odio, la envidia y las mas ruines pasiones, no por la gloria de Dios; sin embargo el asunto es harto serio para que el gobierno le mire con indiferencia, y dexé de atajar en tiempo un mal que, si cunde puede acarrear consecuencias muy perjudiciales. Ni es justo que el honor de muchos sea lastimado descaradamente por los que escudados con la religion ponen en practica unos recursos tan opuestos à la piedad cristiana y à las suaves máximas del evangelio.

IMPRESOS. = *Tropelia* = Manifiesto del capitan Nuñez Truxillo, quien despues de levantar una partida de 130 caballos, haciendo importantes servicios en Castilla, fué arrestado de orden del comandante general de Extremadura, marques de Monsalud, por delacion de un tal Aceituno, (que poco despues se pasó à los franceses) y puesto en consejo de guerra en Valencia de Alcántara. Pero aun antes de elevarse à proceso el sumario, el marques de Monsalud de propia autoridad le hizo partir en una cuerda de malhechores à esta plaza, con esta consigna: *Pasa de soldado raso al 4.º ejército, de orden del comandante general.* El Sr. Truxillo ha reclamado à la Regencia contra la arbitraria conducta, observando que es demasiado tenaz la persecucion que sufren los patriotas por hombres que quieren perpetuar los antiguos des-

7
órdenes. ¡Padres de la patria! exclama, ¿de qué sirven vuestras tareas si quedan impunes estos atentados? ¿Qué será la *Constitucion* sino un libro que lean con confianza esos seres degradados, que no conocen otra lei que sus caprichos, y envanecidos con sus puestos, miran como bestias à los demas hombres?

Los proyectos de los incrédulos sobre la destruccion de los regulares = El autor sienta que los regulares son el baluarte de la religion, y que en odio de ella, y para minarla, los persiguen y desean extinguirlos los incrédulos. Elogia à los *jesuitas*, augurando que la misma suerte que ellos tendrán los demas regulares.

Gazeta de la Regencia del 11 = En Valladolid y sus cercanias habia à principios del pasado unos 400 infantes enemigos y 500 caballos: sus enfermos ascienden à 200. Bonnet partiò de allí el 13 del corriente con 800 infantes àcia Rioseco: segun unos para un reconocimiento, y segun otros para Asturias. = Los franceses en Madrid afirman que Marmont tiene órden de tomar à toda costa à Ciudad-Rodrigo. = Asegurase que el general Mendizabal ha derrotado cerca de Burgos una division enemiga. = Don Julian Sanchez ha hecho 150 prisioneros cerca de Arévalo. = El Empecinado estaba à mediados de marzo àcia Medinaceli con 300 caballos y 500 ó 600 infantes. (El resto en los Concisos anteriores.)

Diario mercantil del 11 = Los franceses se muestran menos orgullosos que antes, y no hablan de refuerzos. Se mejora de dia en dia el estado de los negocios en la península.

NOTICIAS. = *Petersburgo 16 de enero* = La sociedad filotécnica que se formò en Charcoff el dia 17 de enero de 1811, se propone extender y perfeccionar todos los ramos de industria y de economia rural en las provincias meridionales de la Rusia: ademas de los miembros efectivos convida la sociedad à los sabios del imperio y extrangeros, particularmente à los fisicos, à los naturalistas, à los químicos y à los tecnólogos, à que la ilustren y ayuden con sus luces. Estos podrán ser nombrados miembros honorarios; pero no pasará su número.

ro de 10. = La sociedad ha comprado una hacienda cerca de Charcoff, donde hará el ensayo de las nuevas teorías, y formará otros establecimientos semejantes en otras partes.

Berna 14 de febrero = Todos los oficiales suizos que se hallaban con licencia han recibido orden de incorporarse. De Schaffausen escriben que los oficiales bávaros que se hallan en Suiza tienen la misma orden.

Londres 18 de marzo = Los destacamentos pertenecientes al ejército de Portugal que se hallan en los depósitos van á embarcarse para reunirse á sus regimientos.

Paris 19 de marzo = Hoy ha celebrado el senado sesión extraordinaria, presidiendo el archicanciller: los oradores del gobierno presentaron el proyecto de un senado-consulta. (Ignorase su objeto; pero es muy verosímil que sea una nueva conscripción.)

Consejo de Indias = Se ha suspendido la vista de la causa relativa al comercio de América, hasta hacerse el cotejo del apuntamiento del relator con los autos. Se avisará el nuevo día que se señale.

Lotería nacional = El día 30 se celebrará el tercer sorteo. Ha abierto registro para la Havana la frag. Isabel.

CALLE ANCHA.

Han salido de Lisboa 300 barcos con provisiones para el ejército aliado: los franceses del bloqueo de Cádiz muestran gran cuidado, y viven con suma vigilancia. (¡ No dexa de ser noticia. !!! Como si el caso en que se ven fuera para ménos...!) Dicese que sus gefes han tenido el descaro de publicar en la orden del día 9 que habian reconquistado á Ciudad Rodrigo = Se ha concedido al inmortal Wellington la Gran-Cruz de la orden nacional de S. Fernando.

Cádiz 11 = (Conciso del 12.)

CADIZ:

Imprenta de Don Manuel Ximenez Carreño, calle Ancha